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17. Sitzung D!G 
 
Donnerstag, 19. Oktober 2023 von 14.00 bis 17.10 
Amtshausgasse 7, Liestal 
 
Teilnehmende: Esther Schönenberger, Fabian Bubendorf (stv. BW), Jan von Wartburg, Andreas 
Wyss, Melanie Mastel, Ivo Dobler, Urs Dardell, Filib Schürmann, Claude Spiess 
Virtuell: Carlos Pinto, Bernd Heinzle 
 
Gäste: Emmanuel Clivaz, Reto Marti 
Entschuldigt: Johannes Reich, Lukas Richner, Claudia Löckher, Silja Dietiker, Benedikt Wyss 

 
Sitzungsleitung: ES 
Protokoll: JvW 

 

Traktanden 
 
 

1. Begrüssung 
Begrüssung durch Reto Marti. 

Reto Marti zeigt in einer Präsentation den Aufbau, die Struktur und die 
Aufgaben der Archäologie Baselland sowie einige herausragende Befunde 
und Funde. 

 
RM 

 
20’ 

2. Infos 

− Digitaler Stammtisch, nächster Termin: Halbjährlich, 

Wer organisiert? Flyer? 

Der Stammtisch wird heute zum ersten Mal direkt nach der 

D!G-Sitzung stattfinden. 

Entschluss AG: Die Organisation des Stammtisch verbleibt 

vorerst bei BW, der für die Gestaltung des Flyers mit SD 

Kontakt aufnehmen soll 

− VATG-Kurse aktueller Stand: 

Photogrammetriekurse mit Florence Gilliard und 

Amanda Zwicky  

Photogrammetriekurse auf Deutsch und Französisch sind für 

das Jahr 2024 in Vorbereitung. 

− Info CAA Switzerland Themen sammeln für 
Präsentationen werden gesucht bis Stichtag. 
Themen werden gesucht, eine Präsentation seitens D!G ist für das 
Jahr 2024 erwünscht. 

− Weitere Informationen der Mitglieder: - 

− Neues Mitglied ab 2024: Christof Blaser (BE) 
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3. 3D-Photogrammetriesoftware 
Weiterhin Bedenken gewisser IT-Abteilungen bzgl. Standort Agisoft 
(Lizenzserver, Website, Forum tw. von Geoblocking betroffen.) 
In der Praxis gibt es wenig bis keine Probleme mit Agisoft. 
UD: Der Lizenzserver steht in Irland, die Cloud läuft über Amazon Webservices, 
die Abrechnungen ebenfalls über eine US-Firma. 
ID: Der ADG verwendet 3DF Zephyr, ein italienisches Produkt 

UD/ES 20‘ 

4. Inputreferat zu ArcheoBase  
Emmanuel Clivaz gibt uns einen Einblick in die Funktionalitäten, 
Felderfahrung und Schnittstellen von ArcheoBase. 
Interessantes Referat mit anschliessender Diskussion, in dem Emmanuel Clivaz vor 
allem auf das sog. Entry-Modul (Feldaufnahme) eingegangen ist und dessen Fähigkeiten 
und zukünftigen Erweiterungsmöglichkeiten am Beispiel einer Ausgrabung in 
Chavannes (VD) demonstriert hat. 

EC 45‘ 

5. Fachgruppen 
Minimales Geodatenmodell archäologische Fundstellen 

(ES/LR) 
Stand 
Frage des Repository für die interkantonalen Daten ist weiterhin ungeklärt. 
Beim BAK geht es nicht, da dort nur komplett öffentliche Daten gespeichert 
werden dürfen, was bei den Daten zu archäologischen Fundstellen gemäss 
Datenlieferanten nicht in Frage kommt. 
ES wird Kontakt mit Ellen Thiermann betreffend des AS-Projekts 
"CHRONIQUES online" aufnehmen. Diese geplante digitale Plattform für 
Fundberichte hat einige Gemeinsamkeiten mit dem Projekt "Minimales 
Geodatenmodell". Möglicher Austausch/mögliche Verknüpfung von Daten? 
Ggf. sogar ein Repository bei AS? 

 
 
ES 
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Wissens- und Austauschplattform (FB/KD) 
• Signal-Chat hat bis jetzt keine Fragen drin. Gibt es 

Gründe dafür?  

Entschluss AG: FB wird schauen, dass alle D!G-Mitglieder 

beim Chat dabei sind 

• Beschlüsse vom letzten Mal umsetzen, wer macht 

das? 

Detaillierte Kompetenzenliste: FB hat nicht von allen 

Rückmeldungen erhalten (gleicher Stand wie bei der letzten 

Sitzung). Er stellt den aktuellen Stand zusammen. Die Liste 

wird mit diesem Protokoll verschickt. 

Vereinfachte Kompetenzenliste: Diese Version wird auf die 

VATG-Webseite aufgeschaltet (ohne die Angaben des 

Kantons TG). 

• Mögliche Alternative zu Forum, Input von BH. 

BH stellt Discord und Github als mögliche Alternativen zu 

FB 30‘ 
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einem Forum vor. Beide würden sich als Austauschplattform 

eignen. Discord dürfte allerdings in einigen kantonalen Netzen 

gesperrt sein und somit wahrscheinlich nicht in Frage kommen. 

Beschluss AG: Stufenweise vorgehen. Signal sollte nun auch 

genutzt werden. Sobald die Nutzung zu gross (und somit zu 

unübersichtlich) für einen Messenger ist, sollte ein möglicher 

Umstieg auf eine forumsähnlichere Plattform ins Auge gefasst 

werden. Weitere Alternativen wären ein Teams Room o.ä. 

 
Digitales Handzeichnen (CP/FS/MM) 

Stand 

Letztes Mal Beschluss Workflow KAPO zu präsentieren oder 
präsentieren zu lassen. Was meint CP, hat das Potential? 
 
CP wird abklären, ob die KAPO AG uns ihren Workflow präsentiert. 

FS erklärt den Stand in Kaiseraugst. 
UD: Die Gruppe befasst sich mittlerweile nicht nur mit dem digitalen 
Handzeichnen, sondern generell mit CAD-Fragen. 
CS: Es tauchen viele Fragen auf betreffend der Schnittstelle von CAD und 
GIS. 

Vorschlag ES: Die nächste D!G-Sitzung soll sich diesem Thema widmen. 

Beschluss AG: Die Gruppe "Digitales Handzeichnen" wird die Inhalte zum 
Thema CAD/GIS für die nächste Sitzung vorbereiten. 

 

UD/CP 15‘ 

Auswerten von digitalen Daten (ES/LR) 

Fokusthema: Ziele kurz rekapitulieren Beschlüsse vom 10.5. 2022. 
Gibt es Ideen wie man die Ziele konkret erreichen kann? 
Workshop. Gruppenleitung? 
 
Keine Neuigkeiten, Gruppe wird sich treffen, wenn LR zurück ist. 
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6. Themen für zukünftige Sitzungen ES 5’ 

Kursprogramm spiegeln: Die digitalen Kurse anschauen, Inhalte 
definieren, abgrenzen.  

Vorstellung 3DF Zephyr (siehe Punkt 3)  

Nächste Sitzung: Januar/Februar in Bern. ES wird die Umfrage 
erstellen. 
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